

Bocairent segons els historiadors clàssics del Regne de València.

## **BOCAIRENT EN ELS LLIBRES D'ANTONI JOSEP CAVANILLES.**

Continuem amb aquest article una sèrie amb el que és protagonista el que han dit els grans historiadors, geògrafs o viatgers sobre Bocairent. En la primera part parlarem dels llibres d'on prenem les dades i estudiarem l'edició del mateix. En la segona part reproduïrem, literalment, el que els llibres diuen sobre Bocairent i els seus voltants. I en la quarta part, de l'autor i de les seues obres.

### **Primera Part: Dels llibres**

En 1795 i 1797 apareixen els volums I i II de les "Observaciones sobre la Historia Natural, Geografia, Agricultura, Población y Frutos del Reyno de Valencia" escrits per Antonio Josef Cavanilles, que varen ser editats a Madrid, en la "Imprenta Real" ja que aquests formaven part d'un encàrrec que el Rei Carles IV havia fet a Cavanilles, en la primavera de 1791, consistent en "recorrer la España" "para examinar los vegetales que en ella crecen".

Cavanilles comença per la seua pròpia terra: El País Valencià i no es conforma com a botànic de parlar-ne solament dels vegetals, apareixent en la seua obra altres aspectes físics i humans, donant informació exacta i meticulosa sobre els marc geogràfic, la flora, la fauna, la indústria i els fons social dels llocs que al llarg dels seus viatges va visitant al que s'afegien uns precisos i preciosos gravats.

Les "Observaciones..." de Cavanilles esdevenen un clàssic per coneixerà l'antic Regne de València a les acaballes del S. XVIII. La versió utilitzada en un fascimil editat a València el 1981 per Albatros Ediciones en la col·lecció "Bibliotheca Valentina".

A les dotze pàgines dels pròleg Cavanilles fa una síntesi de "Ciències Naturals" del Regne. Va parlant-ne de tipus de sol i de roques, de rius i muntanyes, dels càlculs sobre fruits, indústries i població que més endavant aniran apareixent. El Tom I, comença amb el "Libro primero. Norte o tierras septentrionales del Reyno de Valencia". Per la pàgina 99 comença el "Libro Segundo. Centro del Reyno de Valencia". Al final d'aquest Tom apareix un ampli Mapa datat el 1795 i que te guanyada fama de ser completíssim. El Tom II comença amb el "Libro Tercero. Poniente, o tierras occidentales del Reyno de Valencia" i a la pàgina 117 és el "Libro Cuarto. Sur o Tierras Meridionales del Reyno de Valencia" on apareix Bocairent en la pàgina 161 i dins d'el capítol "Mariola, valles de Agres y Biar". I al final del Tom II els índexs: 1) "Indice General de la Obra", 2) "Indice de los pueblos del Reyno de Valencia con los vecinos que tenian en 1794", 3) "Indice de las Estampas que hay en esta obra", 4) "Indice de las Plantas mencionadas en la obra" aquest a quatre columnes corresponents als noms en llatí, castellà, valencià i francès.

Bancaixa està editant, en quatre llibres "**Les Observacions de Cavanilles dos-cents anys després**". Ja han eixit al carrer els tres primers llibres, però fins el quart no surt Bocairent. Aquests llibres amb pròleg de José M. López Piñero i Introducció de Joan F. Mateu Bellés van comparant els textos de Cavanilles amb les realitats actuals de cada poble escrites per Julio Lacarra, i Ximo Sánchez i fotografiades per Francesc Jarque. Cal vore els llibres per adonar-se de la magnífica tasca i de la ampla informació complementària que ens proporcionen. Indispensable eren ja les Observacions de Cavanilles i hara amb aquesta obra encara ho són més.

Del 9 d'abril al 2 de juny de 1792 Cavanilles fa lo que s'anomena la seua Segona Excursió, que va reflectint en el seu Diari. Com diu la Introducció del llibre de Bancaixa, " El dia 21 d'abril, després d'un recorregut de dues hores va arribar a Bocairent i va pujar la muntanya del Crist on va continuar recollint mostres de roques i va descriure les panoràmiques que des d'allí s'albiren." El dia 21 va anar a Biar on va estar "fins a la vesprada del dia 23 quan es va dirigir per les rondalles de Beneixama fins a Banyeres i al Coll de Sant Antoni, i va pernoctar a la possessió del seu amic Joseph Castelló. Naturalment el dia 23 d'abril celebraven a Banyeres "la fiesta de San Jorge la que continuaron en el siguiente con grande estruendo de tyros y ataques; representando la toma del castillo por los moros y la represa que despues hicieron los christianos" (Diario, 1792,f.26 v.)"

Del 5 d'agost al 9 de setembre de 1793 fa Cavanilles la seua Quarta i última expedició: "En els dies 19 i 20 Cavanilles travessa Cocentaina, Alcudieta, Alqueria, Muro, Turballos (Setla.Gaianes), Agres i Bocairent. En aquesta ciutat es va aturar probablement algun dia més, encara que la població la va dibuixar el 20 d'agost." "El dia 1 de setembre el viatger va pujar a la Torre del Vinalopó, després d'haver visitat les fonts per dibuixar una vista de Mariola i del seus voltants."

Els primers dies de setembre Cavanilles que hi era a Banyeres en casa del seu amic Castelló comença la tornada a València passant per Bocairent, Aiello, Xàtiva i Manuel.

### **Segona Part: El que es diu de la Mariola i de Bocairent.**

Com hem dit a la pàgina 161 del Tom II escriu Cavanilles:

#### **" MARIOLA, VALLES DE AGRES Y BIAR.**

*56 Pues llegamos ya a las raices orientales de Mariola, convendrá describir el monte antes de recorrer los pueblos de sus faldas. Es Mariola uno de los principales montes del reyno, si solo atendemos a su altura y sus vegetales; pero el primero y sin igual si consideramos las riquezas que proporciona a los pueblos arrojando hacia todas partes rios o copiosas fuentes. A muchas dan origen los demas montes, pero casi siempre en las partes septentrionales; solo Mariola las da por todas y con profusión como por especial privilegio de la naturaleza. Tiene una legua de norte a sur y mas de cinco de nordeste a sudeste en cuya dirección se prolonga hasta frente de Saix en el Reyno de Murcia: no tiene interrupción alguna en este largo espacio, si bien muda de nombre llamandose hacia poniente sierra de Biar y de Onil. Deja tendidos a los largo de sus raices septentrionales los Valles de Agres y Biar y en las meridionales las Hoyas de Vicente, Polop y Alcoy, quedando por estas separado de los montes Biscoy y Carrascal y por aquellos valles de la sierra de Agullent, con la que conserva cierta unión en el puerto de Agres y en los cerros de Bocayrént. No es tan alto como el Peñagolosa y parece algo inferior a Aitana, pero empleé cuatro horas en subir a la cumbre, empezando el viaje en el sitio llamado Racó del Sirer, situado a mucha altura sobre el nivel del mar. Cultivase no obstante allí gran porción de campos fértiles y se ven a cada paso fuentes recomendables todas por la excelencia y copia de sus aguas, mayormente las llamadas del Sirer, dels Paradets y del Abre, parecidas a riachuelos. Corren estos y después de fecundar algunos campos se precipitan por barrancos y cascadas en busca de los rios. El cultivo va disminuyendo progresivamente y desaparece de todo punto a una hora de camino, cuya dirección es al*

sureste, reemplazandolo dilatadas alfombras de salvia, espliego, axedrea y tomillo, en las cuales se ven texos, ramnos, cornillos y onónides. Siguense repechos y peñas casi descarnadas y otras cercadas de mucha tierra y vegetales. Dilátanse cada vez más los horizontes y van quedando muy baxos los montes que parecian elevados. Llegase al cabo de tres horas a una fuentecilla nombrada el Pouet de Larbasana y allí dexa el monte una corta explanada que mira hacia el oriente. desde ella se avistan de un golpe el Condado de Cocentayna y los Valles de Travadell y de Perpunchent, pero a tanta profundidad que solamente se distienguen los pueblos y las curvas que describe el rio. Presenta allí el monte quebradas, cortes perpendiculares y precipicios que se suceden hasta sus raices. Queda cortada la vista hacia el sureste por el Alto del Montcabrer que se puede miarar como un monte sobrepuesto a Mariola, del mismo modo que el pico de Peñagolosa lo está sobre aquellos montes. Dexa Montcabrer hacia la parte meridional cuevas muy rápidas compuestas de fragmentos y tierras que baxaron de la cumbre, subí por ellas ayudandome de los arbustos que allí crecen. Era frio el ambiente aunque en el mes de Agosto quando en el Condado y valles inferiores reynaba un calor excesivo. Llegue en fin a la cumbre terminada por una llanura en cuesta hacia poniente sembrada de peñas y vegetales siendo de los más comunes el reizo y el geranio saxâtil. En las Quebradas contiguas que miran al norte vi la draba alpina, la iasione hojosa, la potentila blanca, la palomilla de nueve hojas, la escabiosa afelpada, la silene saffiraga, la arenaria con hojas de enebro, el erino alpino y otras plantas.

57 Desde lo alto del Montcabrer se descubren montes sin limites que parecen mas baxos y casi todos lo son efectivamente comparados con Mariola. Benicadell que oculta muchas veces su punta entre nubes queda humilde aunque apenas a legua y media de distancia y por eso ni impide que se vean otros más septentrionales y de menor altura. Vense correr por aquel rumbo de oriente a poniente las cordilleras que forman los valles de Albayda y Montesa. Descubrese

la antigua fortaleza de este nombre y más lejos en la misma visual la montaña de Tous. Declinando luego hacia poniente se presenta la muela de Bicorp, Caroché, el puerto de Almansa y el Capurucho de la Font de la Figuera. Si se fixa la vista hacia poniente y se registra aquella extensión se ve que Mariola va disminuyendo de altura prolongado en cuevas suaves sembradas de barrancos. Distinguese el que dá origen al rio Vinalopó que haciendo curvas corre hacia la torrecilla de su nombre hasta que llegado a Bañeres sale hacia el valle de Biar. No hay arbol alguno en aquella altura y són bastante raros los que crecen en las primeras cuevas: Los texos, mostellares y arces se ven a bastante distancia unos de otros. Siguense hacia abajo romeros, ramnos y mucha xara, especialmente la que tiene hoja de romero. de cuando en cuando se presentan cuevas rápidas, despeñaderos y como laberintos donde se pierde el que viaja sin conductor A medida que va baxando se aumenta la maleza y el número de plantas como buplevros, siderítides, teucrios, xaras y multitud de gramas. Crece por allí el alhelí pirenyco, la carlina lanuda, la esteelina, la catanaque azul, el senécio vara de oro, la ínula con hojas de sauce y otras plantas. Todo el monte es calizo, con bancos inclinados hacia las faldas y mucha tierra roxa, los que miran al este y sureste estan rotos desde la punta del Montcabrer hasta la hoya de Alcoy y Condado de Cocentayna y parece fueron de mayor extensión en otro tiempo. Hay en el monte algunas cuevas pero ninguna de mucha profundidad, la llamada Blanca es de peñas más duras de un blanco obscuro y en partes de mármol que recibe muy bien el pulimento. Hállase en su interior una mina de arcilla roxa bolar que huele a búcaro y hace unas ligera efervescencia con los ácidos. Nacen en Mariola ademas de las citadas fuentes dels Paradets, del Sirer i del Abre otras muchísimas abundantes. Por las raices orientales brotan las de Muro, Alcudieta y Cocentayna. Por las meridionales las de Alcoy y por las septentrionales las que caen hacia el término de Bocayrént y valle de Agres.

58 Este valle, como ya diximos, yace a las raíces septentrionales de Mariola y tiene al norte la sierra de Agullent. Pásase a él desde el Condado de Cocentayna por el puerto llamado de Agres, dexando a la derecha el de Albayda. No es el puerto de Agres como los de Benigánim, Salém y Ollería pedregoso y estéril, sino al contrario férreo, fértil y cultivado en gran parte, bien que desierto y por eso peligroso, pudiendose ocultar facilmente algun foragido. Es semejante aquel terreno al de la Baronía de Planes y se compone de marga arcillosa blanca profundamente surcada con barrancos y desigualdades que aprovechan los vecinos de Agres y de Muro. Ya han reducido a cultivo casi todo el suelo capaz de recibirle. Vense viñas en las lomas, trigos y cebadas en las llanuras y huertas en aquellos trozos donde alcanza el riego que aumenta cada día excavando las faldas de Mariola. Para facilitarlo se han anivelado los campos, dispuesto en graderías y asegurado con ribazos. Las mismas operaciones se han hecho en muchos campos de secano y oxalá fuese más general esta práctica, porque en los campos así dispuestos las aguas de lluvia lejos de empobrecerlos robando la tierra útil, se mantiene en ella más tiempo y en mayor cantidad y esto se consigue más facilmente ya dexando algun declive contra la corriente de las aguas para que estas retrocedan y nunca puedan saltar por los ribazos ya disponiendo de canales de desagüe por el lado del campo donde menos ofendan. El resto del valle prolongado como hora y media hasta Bocayrént, ofrece la misma naturaleza y aspecto a saber, lomas, arroyadas y marga arcillosa blanca cuya dureza es considerable a un pie de la superficie, pero est aunque tenaz se divide facilmente con el cultivo y rinde abundantes cosechas quando logra riego o recibe lluvias oportunas. Tres pueblos hay en el valle que són Bocayrént en la parte occidental, Alfafara en el centro y Agres al oriente. Muy cerca de Agres está la división natural de las aguas corriendo unas hacia poniente en busca del barranco de la Fos y del rio Ontiniént o Clariano y otras hacia el oriente que forman el riachuelo de Agres".

"60 Desde Alfafara empieza a estrecharse el valle hacia poniente, reducido media legua adelante a la garganta y cauce del barranco de la Fos que baxa desde el collado de San Antonio con dirección a oriente. Los cerros que desde las faldas de Mariola siguen hacia el norte hallan allí unidos a los que por el opuesto rumbo se extienden desde la sierra de Agullént quedando en medio de ellos uno de figura cónica y en él la villa de Bocayrént. Observada la población de sus inmediaciones orientales presentan una hermosa vista que he procurado representar en la estampa adjunta. Vense al norte de ellas varias lomas y cerros que parecen como escalones para subir al monte e Iglesia del Santísimo Christo, queda al sur el convento de San Bernardino sobre una loma cultivada, seguida de cerros unidos a las faldas de Mariola. Entre estos dos grupos se levanta otro de edificios que al parecer sobrepuestos en diferentes órdenes y direcciones siguen desde la misma raíz del cerro hasta la punta donde sobresale la torre de la Iglesia Parroquial. Aumenta lo pintoresco de la vista el verdor de los árboles que se decubren entre los edificios meridionales, las cuevas excavadas en la pendiente del cerro hacia el barranco llamadas de Colomer y el alto puente sobre el barranco de la Fos por donde sigue el camino que conduce a la villa cuyas calles són generalmente cuestas rápidas e incómodas, algunas parecidas a escaleras. vense con frecuencia copiosas fuentes, edificios sólidos y multitud de habitantes ocupados en las fábricas sin distinción de edad ni de sexo. Debe contarse Bocayrént entre las principales villas de segundo orden si solo se mira el número de vecinos que sin duda pasan de 1300, pero si se considera su industria agraria y sus fábricas merece ser la segunda del Reyno, siendo la primera sin disputa Alcoy. Las fábricas de lana que de tiempo inmemorial han sido el nervio y manantial de riquezas de aquel pueblo industrial se han ido mejorando sucesivamente y en estos últimos años se ha aumentado de tal modo que parece llegan a los sumo respecto al número de vecinos cuyos brazos hallan ocupación y aun muchísimos de los pueblos de la comarca. Hallánse

corrientes 5 tintes, 6 batanes, 3 prensas, 130 telares para bayetones y paños y más de 30 para lienzos, cintas, cubrecamas y faxas. Texense en ellos anualmente mas de 100@ varas de bayetones o paños, 10@ de lienzos y así a proporción en los demas artículos y no bastando unas 1500 arrobas de lana que rinden los ganados del pueblo buscan y traen mucha de Avila, Segovia y otras partes a donde después la vuelven manufacturada quedandose con las ganancias de transporte y fábrica. Tambien hay un molino de papel blanco, una fábrica de xabón, otra de aguardiente que produce 10 @ arrobas y varias de alpargates de cáñamo y esparto. Mucho ha contribuido a la felicidad del pueblo la conducta de los hacendados que libres de aquella preocupación perniciosa que aparta a otros de las fábricas y comercio han sido los primeros a fomentarlas con sus caudales y luces, exemplo digno de imitación.

61 El numerario que entra anualmente en la villa y las subsistencias que acarrea han dado nueva fuerza a la agricultura a cuyos progresos parecian poner obstáculos insuperables lo destemplado del clima y lo quebrado del suelo. Todo se ha vencido poniendo en práctica quantos auxilios y medios ofrece el arte: excavando peñas para juntar la tierra interpuesta, conduciendo tierras de unos parages a otros se han convertido en preciosas huertas los pedregales y aun las peñas descaranadas. A los exemplos que daba los barrancos meridionales de la villa se han añadido recientemente las huertas de su salida hacia poniente. Si tal vez las avenidas ocasionan daños se reparan con prontitud y conocidas mejoras. Prodigios se han hecho en terrenos que parecian inútiles, pero no admiran menos las ventajas que han tenido los fértiles y pingües de suyo, quales son los del canal o valle que se prolonga hasta Bañeres por más de una legua, donde formadas graderias, anivelados los campos y asegurados con ribazos sólidos han abierto canales para conducir las aguas del Vinalopó y regar aquella tierra fértil quanto permitia la altura de las aguas. Desde este punto para arriba empieza el secano plantado de viñas o destinado a sembrados, hasta encontrar las peñas enteramente estériles que alli presentan las cordilleras de los montes. En cada heredad se ha edificado una o más casas para que los colonos esten más cerca de sus campos y las van aumentando al paso que se aumenta el cultivo. La tierra del valle, aun la destinada a huertas es mediana y algunas veces de poca substancia por lo comun es gredosa, de un blanco obscuro y tan dura a un pie de profundidad que parece piedra, en partes es arenisca roxa. La Providencia puso una cerca de otra para auqe pudiesen mejorarse, mezclandose como se practica con inteligencia por aquellos labradores. La gredosa-arenisca expuesta por un año a las inclemencias pierde su dureza pero la recobra en gran parte despues de lluvias y de riegos si no se mezcla con parte de la arenisca. Esta al contrario desmenuzándose mas y mas con las labores hasta quedar reducida a polvo sutil sin unión, necesita mezclarse con la greda para conservar la humedad y mantener cubiertas las raices de los vegetales. Como los frios son intensos y largos en este pais solamente se hace una cosecha cada año reducida a trigos o maices. Hay no obstante algunos campos privilegiados que dan dos de lino ademas de las frutas. Tres son las cosechas principales del término y todas ricas, maiz, vino y trigo, de este se cogen 3300 cahices, 4231 de maiz y cerca de 100@ cántaros de vino. A excepción del algarrobo todo árbol prospera en varios distritos, suele llegar el aceite a 900 arrobas, los pimientos a 4400, las hortalizas a 6@, el cáñamo a 600, la seda a 300 libras, la cebada, centeno y avena a 1@ cahices, los garbanzos, judías y lentejas a 600, los melones a 1@ docenas y la miel a 70 arrobas. Las crias entre cabritos y corderos pasan de 2@, efecto de la abundancia de los pastos. El término de la villa tiene hora y media de oriente a poniente entre los de Alfafara y Bañeres y quatro de norte a sur entre los de Ontiniént y Alcoy, es montuoso en los confines de estas últimas villas. Apenas hay una legua de verdadera distancia entre Ontiniént y Bocayrént y empleé mas de dos horas en cruzar los montes que las separan. Vilos casi siempre incultos con arroyadas y barrancos y las mas veces sin tierra, quedando descubiertas las

peñas. Las del monte del Santísimo Christo son calizas, blancas, de grano fino y de mediana dureza. De ellas se hizo el puente para entra a Bocayrént por la parte septentrional. Las de otro monte contiguo son muy blandas y granugientas que a los pocos golpes se reducen a polvo grueso excelente para mezclarlo con cal y hacer mortero. Hállanse allí varios dientes de pescados en forma de lengüecitas por lo que les diereon el nombre de *ophioglossa*, consérvanse tersas y como bruñidas sus superficies, excepto sus ángulos agudos opuestos armados de agudas puntas en forma de sierra. Los montes restantes hacia el norte, aunque todos calizos varian de color y dureza, hay peñas roxas que reciben muy bien el pulimento y mármoles finamente puntuados de gris y roxo, con otros amarillentos con puntos colorados muy finos. Menos ingratos son los montes meridionales hacia el término de Alcoy, donde se hallan fuentes y en partes tierra fértil, pero obstan al cultivo la excesiva altura y las continuas quebradas, creciendo solamente como para adorno variedad de arbustos y yerbas. Es muy muy comun el tomillo llamado pobrella y la xara con hojas de romero que el vulgo llama matagáll, tambien lo son la axedrea de monte y el hipérico parecido al brezo, el vencetósigo, el llanten blanco, muchos teucrios, xaras y siderítides. De estas hallé dos especies nuevas que publicaré en mi quarto tomo de plantas.

62 Jamas han escaseado las aguas en la villa, en estos últimos años se han aumentado mucho y se han hecho nuevas fuentes para el adorno, limpieza y abundancia. Halláse el manantial a media legua al poniente de la población y en este espacio barrancos y lomas de piedra dura, a pesar de tantas dificultades se ha excavado un canal profundo y levantado sobre los barrancos gallipuentes para conducir las aguas con seguridad. Los crecidos gastos de la obra hecha con el mayor cuidado y solidez se recompensan con usuras por el aumento de aguas tal que ha podido destinarse buena porción para regar varias tierras.

63 Hemos dicho que el valle de Agres se termina en los cerros de Bocayrént, más sin embargo puede considerarse como continuación del de Biár, unidos ambos por el canal o marjales de Bocayrént que se extienden una legua desde esta villa hasta el collado de San Antonio. Reunidos así los tres trozos hacen como seis horas o quatro leguas en línea recta hasta salir del reyno, pero es varia la dirección y anchura. Desde Agres a Bocayrént la línea longitudinal se inclina hacia el sur, esta inclinación aumenta desde Bocayrént al collado en frente de Bañeres y es mucho mayor desde allí adelante. La anchura en los confines de Villena podrá ser de legua y media, de una escasa en Alfafara, de pocas varas en Bocayrént y de media legua en el collado de San Antonio. Caminando desde el collado a la ermita se ve una humilde loma con dirección norte sur que divide el curso de las aguas de tal modo que puesto en ella y sin mudar los pies puede uno verter un jarro de agua o hacia el Xucar por el oriente o hacia Elche por el rumbo opuesto. Porque desde aquel punto empiezan a correr las aguas unas hacia el barranco de la Fos y pantando de Ontiniént continuando por el rio Albayda hasta entrar en el Xúcar y otras hacia Biár en busca del rio Vinalopó que sigue por Villena, Saix, Elda, Novelda y Elche. Vi con sumo gusto las mejoras que Don Francisco Sirera ha hecho y hace en su heredad y a imitación de él otros en el pago llamado el Pla contiguo al collado. Veianse años antes peñas al parecer inútiles y el riego reducido a muy corto espacio. Transportose allí desde Novelda su patria, exâminó el terreno y muy presto empezó a extender el riego rebaxando el suelo quanto convenia al curso de las aguas, después arrancando peñas y maleza, plantando viñedos ha triplicado la tierra útil. Si los hacendados visitasen sus haciendas instruidos de antemano en la ciencia agraria y llegasen a tomar gusto en una ocupación tan útil y divertida, mudarian de aspecto los campos, las fortunas y las costumbres."

A la pàgina 168 del Tom II i quan està parlant de Banyeres trobem el següent parraf sobre el Vinalopó:

*" Las aguas que fecundan los campos de Bañeres y sucesivamente los de Bocayrént, Benijama y Biár vienen por el rio Vinalopó. Este principia en el rincon de Bodí o foya de Bobalar a una hora a poniente de Moncabrer y sigue pobre por barrancos hasta las inmediaciones de la torrecilla de su nombre, allí se aumenta con multitud de fuentes, muchas de ellas copiosas, mueve un molino de papel, otro de harina y riega varias huertas. Engrosado así llega a la presa y se parte en dos porciones, una para regar lo perteneciente a Bañeres y Bocayrént y otra para Benijama y Biár. Ambos canales pasan por la parte occidental de Bañeres y despues toma cada uno su dirección. "*

A la pàgina 315 del Tom II encontrem el "Índice de los pueblos del Reyno de Valencia con los vecinos que tenian en 1794". Com explica Cavanilles per a arribar a aquestes dades va utilitzar la informació que li facilitaven el Rectors de cada poble a més de la que li donava el " Censo general de España " de 1787. Bocairént apareix amb " 1300 vecinos " i al final de l'índex Cavanilles explica que hi ha que calcular " 9 personas por cada dos vecinos " o el que és el mateix que les famílies estaven formades per una mitja de 4'5 persones per el que Bocairént tindria en 1794 sobre 5.850 habitants repartits entre el barri medieval, el poc eixample que hi hauria i un ample cens de masos habitats. Per comparar amb altres pobles direm que Banyeres tindria aleshores sobre 2.237 habitants, Alfafara sobre 585, Agres sobre 1.260, Beneixama sobre 1.607, Ontinyent sobre 9.450 i Alcoi sobre 13.500.

Com la geografia i la geofísica tenen una lenta transformació, encara que Cavanilles ens parla de 200 anys enrera és fàcil anar seguint les seues descripcions i trobarnos amb llocs, masos o fonts que encara avui existeixen: Racó del Sirer, Parats (Paradets en el llibre), Mas dels Arbres (Font de l'Abre en el llibre), Barranc de la Fos, el "Santo Cristo", Convent de "San Bernardino" (actual cementiri), covetes d'En Colomer, les Torretes del Vinalopó, mas del Plà, coll de Sant Antoni i les seues marjals, pantà d'Ontinyent (era al barranc, en la corva abans de la carretera cap Fontanars dels Alforins), rec del Vinalopó, racó de Bodí, l'arcà vella de l'aigua de la Rambleta (els "gallipuentes" que diu Cavanilles). Si bé podem trobar restes de les canteres que ens descriu però cap en funcionament, ni per a pedra de sillar ni per a marmol. D'altra banda es suposa que l'ampla varietat de plantes que Cavanilles descriu continuen donant-se a la serra Mariola.

El Bocairént que s'ens descriu és un Bocairént idíl·lic: És Bocairént, en aquella època, la segona vila del Regne en quant a indústria i agricultura (soles superada per Alcoi). En quant a la indústria s'ens diu que està al límit de creixement per als habitants que treballen en les fàbriques sense distinció de edat ni de sexe i encara en treballen de fora. Es a dir no hi ha atur. La conducta dels potentats es la de fomentar la indústria; "ejemplo digno de imitación". En la agricultura s'han fet abançats i regadius totalment encertats. El camp dona entre altres cultius desapareguts, lli, cànem, seda i quantitat de vi, mel i panís. La ramaderia, sobre tot cabres i ovelles, és força important.

On és aquell Bocairént ?. Que ens queda d'aquell poble capdavanter ?.

Pot ser, sociològicament cabria dir que Cavanilles pareix posar en un mateix cabaç als terratinents i als industrials de l'època. Una anècdota pareix dir-nos el contrari, car cal pensar que la paraula "cardaor" és la que utilitzen els senyors de sempre, senyors del camp, els terratinents, per menysprear, per burlar-se dels que és dediquen a la indústria.

Diu Cavanilles en el pròleg unes frases que pel seu sentit social i per ser encara actual la situació que descriuen cal que les lligam:

"A pesar de la abundancia, variedad y riqueza de las cosechas del reyno, la mayor parte de sus vecinos viven en necesidad o robreza. Este hecho constante parecerá increíble a quien no considere que son innumerables los que disfrutan el reyno. Además del prodigioso número de sus habitantes, hay otro muy grande de Señores (la majúscula la posa Cavanilles) que extraen quantiosas sumas correspondientes a sus rentas. Sería feliz el reyno si en él viviesen los que lo disfrutan, o si a lo menos alguna buena parte de sus rentas se emplease en fomentar fábricas y la agricultura y en socorrer las necesidades de aquellos labradores."

En resum que ni en el regne ni en Bocairent la terra era del que la treballava i les rendes acabaven anant-se'n fora del reialme o fora de la vila. I és que hi havia, i hi ha, molt de terme en mans de famílies foranies; La Rambleta, Les Penyes (algunes), La Foia, La Lloma, Santa Barbera, El Teular, Guilella, "Buena vista", Maset de Giner, El Pla, Coto del Santo Cristo, etc. etc. etc. En altres estudis, J.L.Hernández Marco constata un repartiment desigual de la terra pel 1763 a Bocairent on un 7'2 % dels propietaris obtenen, ells soles, el 45 % de la renda agrària de la vila.

Els autors de "Història del País Valencià" de Edicions 62 diuen que va ser tal l'entusiasme de Cavanilles al escriure les seues "Observaciones ..." que va tirar pel damunt, en general, en habitants, en collites en industria i en vore desgracies o rendes baixes en els agricultors.

Entre les coses que descriu Cavanilles i ja no hi són: La "verdor de los árboles que se descubren en los edificios meridionales" del barri medieval, la fàbrica de sabó, la d'aiguardents, la de paper i la d'espardenyes.

Es nota a faltar en el text de Cavanilles referències a les Covetes dels Moros, la torreta de Mariola o al Convent de les Agustines.

Cavanilles medix les distàncies amb llegües. Una llegua és una mida de longitud per a medir itineraris i que té un poc més de quatre quilòmetres. Però, moltes vegades, com a bon caminant, substitueix les mides de longitud per mides horàries i així ens diu que el terme de Bocairent "tiene hora y media de poniente a oriente". S'enten que quan afegix al costat d'un nombre el símbol @ està parlant-nos de milers, així 2@, seria 2.000.

Cal vore que per a Cavanilles Bocairent està en la comarca natural d'Agres formada per Agres, Alfafara i Bocairent i que ell mateixa diu que podria eixamplar-se i arribar fins a Biar, incloent Banyeres, Beneixama, Canyada i el Camp de Mirra.

#### **Quarta Part: De l'autor i de les seues obres**

Com a biografia de Cavanilles reproduïrem l'article del "**Diccionari Biogràfic Albertí**", encara que aquest assegura que fou jesuïta i en cap altre lloc s'anomena aquesta dada.

*"Antoni Josep Cavanilles i Palop.- Botànic eminent i religiós jesuïta n. a València en 1745 i m. a Madrid en 1804. Estudià als col·legis de la Companyia de Jesús de València i*

*Gandia. En aquest darrer es doctorà en teologia en 1766. Es dedicà amb fruit a l'ensenyament. En 1766 s'establí a Madrid, com a preceptor dels fills del duc de l'Infantado. Acompanyà aquest a París, l'any següent, quan l'aristòcrat fou nomenat embaixador d'Espanya a França. Cavanilles desenvolupà els seus estudis de ciències naturals i molt especialment els de botànica. Publicà a París l'opuscle "Observations de M.l'abbé Cavanilles sur l'article Espagne" de la "Nouvelle Encyclopédie", escrit apològic inspirat segurament pel duc davant el remarcable menyspreu dels enciclopedistes per la cultura espanyola. Un any més tard, en 1785 començà la publicació de les "Monadelphic classes dissertations decem", que enriqué amb 3.000 dibuixos originals. Tornà a Madrid en 1789 i un any més tard publicava les seves "Dissertationes" ja esmentades.*

*Tot i alguns atacs de què fou objecte per part dels seus competidors, Cavanilles assolí ràpidament un gran prestigi als cercles oficials de Madrid. El govern s'interessà per les seves activitats i li encomanà una sèrie de viatges per fer estudis pràctics en diversos llocs de la Península. En 1791 inicià la publicació del seu tractat "Icones et descriptiones plantarum, quae au sponte in Hispaniacreuant, aut in hortis hospitantur". Aquesta obra representa el treball de botànica més important relitzat al país fin aleshores. Cavanilles hi catalogava cinquanta-nou gèneres nous.*

*En 1795 i 1797 publicà els dos volums de les seves "Observaciones sobre la Historia Natural, Geografía, Agricultura, población y frutos del Reino de Valencia". Aquesta és la seva obra més difosa i resulta veritablement admirable per la quantitat de les seves descripcions, fruit de viatges molt detallats dels quals sabé extreure un gran profit. Cavanilles publicà també, en 1800, uns notables Anales de Historia Natural.*

*En 1801 fou nomenat intendent i catedràtic del Jardí Botànic de Madrid. Hi feu una tasca extraordinària, amb introducció de 12.000 espècies. Part de les seves lliçons es troben arreplegades al recull "Descripción de las plantas que demostró en las lecciones públicas de 1802". A part de altres treballs menors com "Historia natural de las palomas domésticas", "Observaciones sobre el cultivo del arroz en el Reino de Valencia y su influencia en la salud pública" i "De la juncia avellanada o chufa. Fou distingit amb la seva elecció com a membre de l'Institut de França."*

josep villarrubia juan  
Bocairent, maig de 1997

**Bibliografia:**

"Observaciones sobre la Historia Natural, Geografía, Agricultura, Población y Frutos del Reyno de València". Albatros Ediciones. Bibliotheca Valentina, 1. València 1981.

"Les Observacions de Cavanilles dos-cents anys després". Julio Lacarra, Ximo Sánchez, Francesc Jarque. Fundació Bancaixa. València 1995.

"Història del País Valencià". Volums, IV i V. Edicions 62. Barcelona 1990.